

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id.	56

Se suscribe en Teruel.—En la Administracion, calle de Alcañiz núm. 4, frente á San Miguel y en la Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de eral por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

ADVERTENCIA.

Con motivo de la festividad del día de ayer, y siguiendo la costumbre establecida, solo se publica hoy una hoja de nuestro periódico.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Huesca 1.º de Junio de 1879.

Mi estimado amigo: Como verá V. en el núm. 992 del «Diario de Huesca» esta Comision provincial ha acordado adquirir semillas de la variedad de patata conocida con el nombre de *l'early rose*, con el objeto de distribuirlos entre los ocho partidos judiciales á fin de aclimatar en su suelo dicho tubérculo y propagar su cultivo.

No esmiánimo enaltecer las ventajas de la variedad indicada sobre las que se cultivan en nuestras vegas puesto que, EL TUROLENSE publicó ya la carta que sobre este asunto dirigió al «Diario de Avisos» su ilustrado y ya célebre corresponsal Nenny. Únicamente pretendo llamar la atencion de esa Diputacion provincial escitándola á que imite el ejemplo de la de Huesca, así como la de los Ayuntamientos y propietarios en cuyos términos municipales y fincas se cultive dicha planta, pues, sabido es cuan precioso alimento constituye para la clase jornalera y cuan grande es la esportacion que de la misma se hace en esa provincia al reino de Valencia.

Y como no se trata de un gran proyecto para realizar el cual se necesiten grandes cantidades, creo que si la Diputacion ó los Ayuntamientos no toman la iniciativa en este asunto, puede hacerlo EL TU-

ROLENSE abriendo una suscripcion voluntaria cuyos fondos se destinen á adquirir y distribuir entre los suscritores semillas de la patata *l'early rose*. Si la Direccion de su periódico así lo acuerda puede desde luego considerarme suscriptor por la cantidad de cien reales. (1)

La cosecha en esta provincia será menos abundante de lo que se creia por efecto de los extemporáneos frios que han paralizado la vegetacion. Esta misma causa ha retardado la época de la siega, y por esto se ven por las calles de esta ciudad mas pobres que de costumbre que del reino de Murcia y otros puntos venían á dedicarse á las faenas de la recoleccion.

La cuestion de subsistencias que tan grave se presenta en la capital de la Monarquía trasciende á esta provincia con la circunstancia de que en ella la carestía es permanente y sin grandes esperanzas de que desaparezca. A varios años sin cosecha efecto de pertinaces sequías, agregue V. los enormes tributos que hoy pesan sobre la Agricultura y fácil será comprender la situacion económica de este país. Así se esplica la numerosa emigracion que á Cataluña y Francia se viene verificando en proporcion creciente cada dia, y de la que segun mis noticias presentará en

(1) Como la Diputacion provincial está dispuesta á adquirir la cantidad necesaria de semilla de la patata *l'early rose* para distribuirla entre los agricultores de esta region, no creemos haya precision de acudir á la suscripcion indicada por nuestro ilustrado corresponsal para allegar fondos con el objeto indicado. De todos modos, nuestros paisanos agradecerán, cual se merece, seguros estamos de ello, el interés que por esta provincia se toma dicho Sr.; y cuente que si llega el caso, ni ha de faltar quien le siga, ni la redaccion de EL TUROLENSE será la última en depositar en pró del bien general, su correspondiente óbolo.

La Redaccion.

breve pruebas elocuentes un centro oficial.

Por lo que hace á esta capital cuyo suelo (mejor aprovechadas de lo que hoy están las aguas pluviales) es capaz á mi juicio de producir lo suficiente para alimentar duplo número de habitantes del que hoy tiene, tambien se resienten todas las clases sociales de los altísimos precios á que se venden los artículos de primera necesidad y los que no lo son. La existencia de un Pósito (que yo quisiera ver en esa ciudad) alivia algun tanto sin embargo á los labradores, arrancándoles de las garras de los usureros cuya plaga tan arraigada se encuentra en esa provincia para estirpar la cual deben trabajar con empeño la ciencia económica no menos que los hombres de buena voluntad.

Concluyo por no hacer muy larga esta carta, y otro dia hablaré á V. de otros asuntos que hoy ocupan la atencion de este país, entre los cuales figura en primer término la construccion del ferro-carril á Francia por Canfranc.

Suyo afectísimo

El corresponsal.

CRÓNICA GENERAL.

Secundando los buenos deseos de la Sociedad Económica Turolense de Amigos del País, parece que los señores senadores y diputados de la provincia practican las mas activas gestiones para tratar de alcanzar se supriman los portazgos, que de tanto perjuicio son para nuestra agricultura y comercio.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta de víveres para los establecimientos de Benefi-

cencia provinciales como estaba oportunamente anunciado, la Comision permanente de la Diputacion ha acordado celebrar un segundo remate el dia 15 del actual á las 11 de su mañana, y por separado, de los articulos pan, patatas, arroz, judias, aceite, jabon, carne y carbon de piedra, en la forma y bajo las condiciones establecidas en los pliegos que se hallan de manifiesto en la Secretaria de dicha Corporacion.

Las noticias que recibimos de distintos puntos de la provincia no pueden ser mas desconsoladoras respecto del estado general de las cosechas. En los partidos de Alcañiz, Hija y Valderrobres se da como perdida con escasas excepciones la de cereales; en los de Albarracin, Calamocha, Montalban, Aliaga y Castellote sucede lo mismo y en el de Mora, prescindiendo de la parte inmediata á Mosqueruela no se tiene confianza ni de recolectar el grano empleado para la siembra.

Angustiosa por demas ha de ser en el año inmediato la situacion de nuestras clases proletarias, si los representantes de esta provincia en el Congreso y Senado no logran alcanzar del Gobierno medios para dar algun impulso á nuestras obras públicas.

—Un fabricante americano ha solicitado privilegio en varias naciones para la expendicion de guantes, ¿de qué diran ustedes...? de papel, á los que parece ha dado las mejores condiciones de consistencia y de abrigo ó frescura, segun la estacion, pudiendo venderlos á precios sumamente módicos.

Se ha concedido á la provincia de Valencia la dotacion de 394 guardias civiles para la guarderia rural.

En la estacion agronómica oficial de la Universidad de Valencia, se va á ensayar la nueva patata «earli rose.»

El antiguo secretario de D. Carlos, Sr. Boet, ha dirigido un comunicado á *El Diluvio* de Barcelona, manifestando que aquel abrigaba proyectos socialistas, con el fin de seducir á las masas.

El célebre jugador español Garcia, que tantas veces hizo quebrar las mas fuertes bancas de Alemania, haciéndose de una fortuna considerable, ha muerto hace poco en Lóndres, siendo mozo de café.

Nos alegrariamos que esta leccion de moral sirviera de correctivo á muchos incautos.

El Globo titula así un artículo de fondo:

OROVIO, SOCIALISTA.

Y dice que, siguiendo el camino tra-

zado por el insigne ministro de Hacienda, dentro de poco no quedará en España mas que un propietario:

El Estado.

El gran problema de la reunion de los dos Océanos ha quedado resuelto y aprobado por los hombres de ciencia, reunidos bajo la presidencia del infatigable, activo é inteligente Mr. de Lesseps, cuyo claro entendimiento y energía viril, propia de un jóven más que de un hombre de su edad, ha contribuido poderosamente á la colosal empresa de la canalizacion del istmo de Panamá.

Por 74 votos contra 8 se ha decidido que las obras deben practicarse desde el golfo de Limen á la bahía de Panamá cuya extension será de 73 kilómetros, siguiendo casi la línea del camino de hierro que existe entre Colon á Panamá, de 64 kilómetros de extension, abierto á la circulacion en 1855, desde Aspinwall al golfo de Méjico.

En mil millones de francos y seis años de trabajo se calculan el coste y duracion de las obras, para la cual se necesita un movimiento de tierras que no bajará de 60.000 millones de metros cúbicos.

La nueva vía acortará la distancia de más de 3000 leguas entre Nueva-York y San Francisco, ó sean cuarenta dias de navegacion para los buques de vapor.

Las ventajas de esta nueva vía son incalculables para el comercio y la civilizacion, y España, por su situacion geográfica, por su historia, por sus colonias y por sus producciones y comercio, no será la que menos ventaja reporte de la gran obra del siglo, si hay hombres inteligentes en el Gobierno que sepan preparar y aprovechar los beneficios inmensos que reportará á la humanidad el nuevo canal interocéano.

Guerra á los solteros.—Segun la estadística leida por el doctor Stark á la sociedad de Edimburgo, los hombres casados viven, por término medio, 19 años y medio más que los solteros, cuyo exceso de longevidad es algo menor en las mujeres. La estadística y la higiene aconsejan el matrimonio. Nosotros añadiremos que la moral tambien lo aconseja, pues la estadística criminal indica que de 100 reos, los 60 son solteros, y que los dos tercios de suicidas tambien pertenecen al solterismo.

Otro mal aqueja tambien á los célibes mas temible, si cabe, cual es el de quedar en un estado inexplicable, como ensimismado, y que el vulgo ha dado en llamarle *chifadura*.

Las causas que en esto influyen son muy naturales, se ve privado del cariño de los padres, los hermanos constituidos en familia hacen poco caso de él, los sobrinos y parientes mas lejanos no piensan mas que en el dia que se vaya *al cielo* para que les deje disfrutar pacíficamente los bienes que deja en la tierra, así es que, sin mo-

tivo, se ve rodeado constantemente de enemigos, que, si no le ponen asechanzas contra la vida, tampoco tienen los cuidados que necesita una persona de alguna edad para prolongar su existencia.

Fundado en este y otros males presentó un diputado francés á la Cámara una proposicion, en la cual pedía, se impusiesen grandes tributos á los que, al llegar á los 35 años, no se hubiesen casado.

Con que á casarse solteros
Si no queris fracasar,
Que en los mares de la vida
Es muy facil naufragar.

Segun nuestras noticias, varios aficionados de esta capital, preparan una funcion para el Domingo próximo á beneficio de Sra. Toran y la Señorita Huertas.

En vista de las justas simpatías que el público profesa á dichas señoras, es de esperar que acuda una numerosa concurrencia á nuestro Coliseo á favorecer con su asistencia á tan apreciables artistas.

Cultos.

SANTO DE HOY.—San Antonio de Pádua y Santa Aquilina.

En la iglesia de Religiosas de Santa Clara de esta ciudad se reza el Santo Rosario y visita á Ntra. Señora del Sagrado Corazon dando principio á las 6 de la tarde.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, á	15,	
Arroz, id. id. id. de	5,87	7,
Jabon de Albalate, id. á	15,	
Idem de Teruel, id. id. 14 y 12 á	15,	
Aguardiente usual, cántaro á	6,50	
Vino blanco, id. id. á	6,	
Vino comun, id. id. de 2 á	3,	
Petróleo, la lata, id. á	11,	

Teruel 10 de Junio de 1879.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á 44 á 46 rs.
Id. Chamorro, á 42 á 43 »
Id. Candeal á 42 á 43 »
Id. Jeja, de 39 á 40 »
Id. Royo á 40 á 41 »
Id. Morcacho de 27 á 28 »
Id. Centeno, á 26 »
Cebada, á 27 »
Teruel 10 de Junio de 1879.—*Juan Garzarán.*